

11. 11. 1924 Di

7. Rosenrote Petrus

## Abreißkalender.

*Petrus*

Die vielen Spaziergänger, die am Sonntag das  
Schöne Wetter u. a. auch ins Petruhtal gekommen waren,  
erlebten eine Überraschung, die man schwerlich als  
angenehm bezeichnen könnte. Sie sahen die Fluten des  
Baches, die sicher schon alle Farben des Regenbogens  
hatten, diesmal rosarot. Besonders rosenrot. Und  
wo an tieferen Stellen das Wasser träge stand, schien  
es sogar rot, wie Nieseballblüten. An dem Wehr  
bei der früheren Schleuse kräuselte sich der Schaum,  
der sonst schneeweiss ist — wenn er nicht gerade  
schlammäßig gelb ist — diesmal wie Wölchen im  
Abendrot, ganz rosa durchhaucht. ... Es war gradezu  
eitelhaft.

Zawohl, meine Gnädige, eitelhaft. Abgesehen davon,  
dass das schöne rosarote Wasser abscheulich stank. Aber  
schon die entzückend zarte rosarote Farbe war eitelhaft.  
Es ist direkt komisch, wie die Farben auf uns  
reagieren. Gibt es etwas Bestechenderes, als den  
rosaroten Schimmer auf einer frischen Mädchenwange,  
ist nicht die rosarote Rose die Königin der Blumen,  
tun sie kein Rosenrot ins Eis und in manche Ge-  
tränke, um sie auch aufs Auge verschönernd wirken  
zu lassen, kurzum, ist Rosarot nicht das Symbol des  
Garten, Sanften, jugendlich Neizenden und köstlich  
Süßen? Zawohl, Herr Grimberger, Ich weiß, Sie  
haben lieber Kaviar und Mumm extra drn. Aber  
wir reden hier nicht von Ihrem Privatgeschmack,  
sondern von Anschauungen, die durch Jahrhunderie  
bestätigt sind. Schon die Römer spülten die Lippen,  
wenn man ihnen rosarot kam. Und warum entscheiden  
sich die Spaziergänger am Sonntag über das rosarote  
Wasser des Baches — auch abgesehen davon, dass  
es stank?

Ja, warum? Warum ist uns rosarot in dem einen  
Fall ein Symbol des Lebens und grün ein Symbol  
des Todes, und im andern Fall umgekehrt? Ein  
rostiges Menschen Gesicht lacht uns an — liegt es mit  
grünen Nestigen auf der Bahre, bedeutet es Ver-  
wesung. Wasser muss, um uns den Eindruck der Frische  
und Erquickung zu machen, grün oder blau sein —

vor totem Wasser prallen wir entsezt zurück, weil es  
an Blut erinnert. Blut ist Lebensorst, allerdings,  
aber es gehört in die Nieren, nicht in einen Bach.  
Und die meisten Spaziergänger im Petruhtal dachten  
Sonntag an Blut. Das Wort Schlachthaus fiel, und  
jeder war sicher, dass die rote Brühe von einem großen  
Reinemachen im Hollericher Schlachthof herrührte.  
Diese Hypothese wurde indes unwahrscheinlicher, je  
länger die rote Flut sich ergoss und je roter sie wurde.  
Um die Petruh so konsequent mit der Farbe des  
Blutes zu durchdringen, hätte schon in den Merler  
Wiesen eine männermordende Schlacht den ganzen  
Tag über wählen müssen.

Die Leute im Grund regten sich über das Phänomen  
weiter nicht auf. Es stand eben, wie es schon so oft  
gestunken hatte, und die Farbe — du lieber Himmel,  
wer regt sich denn noch über die Farbe des Petruh-  
wassers auf!

„Wir sind darauf trainiert,“ sagten sie. Einer  
meinte voller Humor, in Hollerich hätten sie das  
Gefüllde gern, kein Bier mehr zu trinken, und ließen  
zur Ihre vollen Fässer in den Bach laufen. Aber ab-  
gesehen davon, dass die Farbe nicht stimmt, ist die  
Voraussetzung der innerer Unwahrscheinlichkeit.  
Ein älterer Mann, der im Grund geboren und auf-  
gewachsen war, sagte:

„Es kommt von da oben.“

Er wollte damit sich und seine engeren Mitbürger  
vor dem Verdacht schützen, als seien sie diesmal an  
der Betrunkenigung des Baches schuld. „Da oben“,  
das ist für sie das vage Geschäft, unter dem sie zu  
Leide haben, und das sich zusammenstellt aus einer  
ergiebigen Stadtkasse, aus zwei Gasfabriken, aus  
allerhand geheimnisvollen Betrieben, die Gott weiß  
welche unappetitlichen Chemikalien unter sich gehen  
lassen, aus zahllosen Abflühröhren mit mehr fami-  
lialem Charakter, aus einem Schlachthaus und außer-  
dem einer Unmenge unsauberer Altablisis. Das ist  
„da oben“, ein Verhängnis, das sie gottergeben hin-  
nehmen, wie eine Fügung des Himmels, gegen die  
jedes Aufmucken zwecklos wäre. Auch der Polizeimann,  
der sonst jedem Unzug auf den Grund geht, ist  
machtlos die Achseln.

Und inzwischen floß „da oben“ aus einer Mex-  
mauer heimlich und unobligig die verdammt  
Sauce, die Kilometerweit das Wasser — das dies-  
mal wirklich einmal verhältnismäßig klar hätte sein  
 können — verfärbte und gen Himmel kanal.

Mordi 11. 11. 1924